

ROSARIO ROBLES, LA CRUZADA NACIONAL CONTRA EL HAMBRE EN TIERRA CALIENTE, MICHOACÁN, CON JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ EN TODO PERSONAL.

23 de Enero de 2014

Jorge Fernández Menéndez (JFM), conductor: Estamos en Apatzingán, en el cuartel de la XLIII Zona Militar, ya estamos con nuestra amiga Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social.

Rosario, ¿qué tal, cómo estás?

Rosario Robles (RR), secretaria de Desarrollo Social: Buenas tardes, aquí poniendo en marcha la instrucción del presidente Enrique Peña Nieto de toda una estrategia social en el marco de la Cruzada Nacional contra el Hambre en Tierra Caliente y en la Meseta Purépecha.

JFM: Es muy interesante, estuvimos... ya lo platicamos a nuestros amigos del auditorio, lo que ocurrió el día de hoy es muy interesante porque el componente, lo diferente que hay en las estrategias que se están implementando es, precisamente, esta política social que se dio a conocer el día de hoy.

RR: Así es, entender que en esta región que evidentemente es conocida por su prosperidad y por su desarrollo agrícola o por su puerto, como es el caso de Lázaro Cárdenas, es al mismo tiempo una región con una gran pobreza y una gran desigualdad. Estamos hablando de que el 62 por ciento de la población que vive en estos municipios es una población que está en condiciones de pobreza que registran rezagos importantes en cuanto a una serie de derechos de la salud, a la educación, a la alimentación, a la seguridad social y que si queremos tranquilidad, si queremos un México en paz como lo ha planteado el presidente Peña, tenemos que trabajar en el México incluyente, en el México próspero y a nosotros nos toca trabajar en toda esta área social y hoy hemos presentado esta estrategia

que involucra más de tres mil millones de pesos aquí en la región, solamente de la Secretaría de Desarrollo Social.

JFM: Ahora, en ese sentido si tú tuvieras que definir los principales capítulos de esa estrategia, ¿cuáles serían?

RR: Bueno, para empezar todo lo que tiene que ver con el tema alimentario, nosotros estamos hablando de instalar aquí 400 comedores comunitarios, incorporar a más de 26 mil familias a la tarjeta Sin hambre y al Programa Oportunidades que es acceso a la alimentación. El tener una cobertura universal de nuestros adultos mayores que es también un ingreso que les permite alimentarse, el trabajar en los proyectos productivos que fortalezcan la capacidad de generación de ingreso de estas familias; entonces este es uno de los aspectos centrales.

Lo otro tiene que ver con el tema de servicios en la calidad de vivienda que hay contrastes, y que hay rezagos importantes de la región y que trabajaremos en una mezcla de recursos de Sedesol con las presidencias municipales, para de alguna manera, lograr que los recursos que vienen de la Federación a los municipios sí vayan a éstas...

JFM: Y que se canalicen a donde tiene que ir.

RR: Al tema del agua, del drenaje, de la electrificación y sobre todo, a las zonas urbanas. De los datos que presentábamos hace un rato estamos hablando de que más del 60 por ciento de estas personas en condición de pobreza en la región están en las zonas urbanas, en Apatzingán, en Lázaro Cárdenas, Uruapan...

JFM: Que eso es lo que explica también la violencia que ha habido y la cantidad de jóvenes... platicábamos con el gobernador, la enorme mayoría de los jóvenes tienen entre 15 y 25 años, que son víctimas del fuero común.

RR: Así es y tienen que ser ellos una parte muy importante de esta estrategia y las mujeres, porque yo creo que ellas nuestras principales aliadas en esta tarea de reconstruir el tejido social, estamos hablando de sus hijos y de sus hijas, entonces forma parte.

Y en las zonas urbanas es algo también bien interesante que significa un cambio con relación a lo que se instrumentó en gobiernos pasados, es la estrategia conjunta que realizaremos Secretaría de Gobernación a través del programa de prevención de la violencia y del delito; Secretaría de Desarrollo Urbano a través de su programa de Hábitat y Rescate de Espacios Públicos y Secretaría de Desarrollo Social a través de la Cruzada contra el Hambre.

Tenemos polígonos conjuntos de actuación en lugar de que cada uno llegue por su lado, estaremos trabajando de manera conjunta entre ciudades ahorita que son Lázaro Cárdenas, Uruapan y Apatzingán.

JFM: ¿No es conflictiva la relación cuando hay tantas dependencias? En la Cruzada contra el Hambre intervienen 19 dependencias ¿no es conflictiva la coordinación?

RR: No, porque tenemos una comisión de coordinación interinstitucional y porque alineamos en función del territorio, el territorio es nuestro foco, ahí debemos de dirigir, a ver, este es el territorio que está en condición de pobreza y de desigualdad, ahí es a donde hay que dirigir los problemas.

Entonces el territorio nos alinea a todos, nos hace concurrir de alguna manera y hace un momento platicaba con unas mujeres que me decían, realmente estamos bien contentas de que el gobierno nos

está volteando a ver, de que el presidente Enrique Peña Nieto está trabajando por esta región pero necesitamos que todo llegue a donde tiene que llegar, justamente a las personas que más lo necesitan. Y aquí la parte de la participación social de los comités comunitarios; en Uruapan ya tenemos más de 500 comités comunitarios y en otros municipios vamos a empezar a trabajar porque es lo que nos va a dar garantía de que esto vaya a donde tiene que ir, que es a los que menos tienen.

JFM: Pero además, tiene que tener la gente garantía de que todo esto ocurra relativamente rápido, no hay mucho tiempo.

RR: No hay mucho tiempo. En el caso de la estrategia de comedores comunitarios que además se convierten en espacios de convivencia porque están las madres cocinando, las niños, las niñas; llegan los adultos mayores, entonces ahí recuperas espacios de convivencia que es muy importante. Estamos planteando un plazo de tres meses para los 400 comedores que nos mandató el presidente Enrique Peña Nieto y al mismo tiempo articular toda la estrategia.

Nosotros estamos esperando dar resultados muy rápido, me he comprometido con nuestro comisionado Alfredo Castillo, con el señor gobernador; a que estaremos regresando a diversos puntos de la región, cada 15 días a supervisar personalmente cómo se está desarrollando toda esta estrategia.

JFM: Finalmente, cuando se habla de dos grandes brazos de esa estrategia, uno específicamente de seguridad, el otro específicamente de política social, también los dos tienen que ir coordinados; ¿cómo se va a coordinar la parte de seguridad con la parte de política social?

RR: Bueno, en principio nuestro comisionado es el articulador y de hecho se llama, para la seguridad y el desarrollo integral.

JFM: ¿A través de Alfredo Castillo se coordinarán ambas secretarías?

RR: Exactamente y por otro lado, el secretario de Gobernación es el que nos coordina a todos nosotros en este esfuerzo, de hecho no soy la única que estará acá en materia social, vendrá la Secretaría de Salud, el secretario de Educación Pública, los diversos secretarios que tienen que ver con los programas sociales del gobierno que no solamente es Sedesol, y todos estamos bajo la coordinación del secretario de Gobernación que es quien lleva y tiene en sus manos toda esta estrategia.

JFM: Finalmente, se cumple un año de que se lanzó la Cruzada contra el Hambre, ¿qué evaluación haces de la Cruzada?

RR: Una evaluación optimista en el sentido de que tenemos esta satisfacción de que tres millones de esos siete que nos planteamos como población objetivo ya comen mejor de cuando nosotros llegamos y eso ya es bien importante porque estamos hablando de niños, de niñas, de mujeres, de personas ya grandes; que tienen una mejor alimentación y sus rostros de felicidad. Yo creo que para nosotros nos indica que estamos haciendo la tarea, hemos construido todo un esfuerzo interinstitucional que no había, éramos el gobierno archipiélago, es decir, cada quien tenía su ínsula y cada quien llegaba por su lado, hoy hay instancias creadas específicamente para esta coordinación y estamos trabajando en el territorio, en articulación con los tres niveles de gobierno.

Entonces yo creo que esto ya es un gran cambio, esto es bien importante porque es alinear los recursos públicos a los derechos que son los que consagran la Constitución y que además es como se mide la pobreza en este país.

Entonces yo espero que la medición que tendrá que dar a conocer Coneval en el 2015 haya resultados positivos.

JFM: Gracias.

RR: A ti por acompañarnos el día de hoy.

ooOoo